

H. Meller, S. Friederich, M. Küssner, H. Stäuble y R. Risch (eds.) (2019): *Siedlungsarchäologie des Endneolithikums und der frühen Bronzezeit-Late Neolithic and Early Bronze Age Settlement Archaeology*. 11 *Mitteldeutscher Archäologentag in Halle* (Halle, 2018). I-III. Tagungen des Landesmuseums für Vorgeschichte Halle, 19 (1-3). Halle. 1136 p. ISBN-978-3-944507

La 11ª edición de la Conferencia Arqueológica de Alemania Central, celebrada en Halle en octubre de 2018, *Late Neolithic and Early Bronze Age Settlement Archaeology*, editada por Meller, Friederich, Küssner, Stäuble y Risch, ha tratado de ofrecer una nueva síntesis de los grandes avances que se han conseguido en las últimas cuatro décadas en la arqueología de los asentamientos en el centro de Alemania, en particular entre el III y II milenios a. C., en buena parte asociadas a la arqueología de urgencia que ha generado la construcción de infraestructuras, además de la minería del lignito —ver artículo de Stäuble— en Alemania central, Turingia, Sajonia-Anhalt y Sajonia a partir de la década de 1980 y 1990. Esto lo recoge todo un primer volumen con 34 contribuciones en 584 páginas y la indicación que se conoce actualmente la planta de unas 2000 cabañas de las fases con cerámica cordada del Neolítico Final, Campaniforme y Unetice del Bronce Inicial. Para su adecuada recopilación han colaborado como editores tres miembros de los departamentos de conservación de monumentos arqueológicos de estas regiones, Mario Küssner de Turingia, Susanne Friederich de Sajonia-Anhalt y Harald Stäuble de Sajonia.

Entre estas aportaciones hay síntesis interesantes como el poblamiento con cerámica cordada de Alemania central —Friederich—, la excelente conservación de los pozos de la cerámica cordada —Stäuble y Friederich—, el extenso artículo sobre el hábitat de Unetice en Sajonia —Schunke— pp. 127-207, el hábitat de cabañas inmediato a los woodhenges de Pömmelte y Schönebeck en Salzlandkreis (Sajonia-Anhalt) —Jurkénas y Spatzier—, con la campaña de 2019 en Pömmelte —Meller y Zirm—, la tipología de las grandes cabañas durante Unetice en Alemania central —Schunke y Stäuble—, o el depósito de 134 hachas de bronce de Dermsdorf, a 3,6 km de Leubingen —Küssner y Wechler—.

Como viene siendo habitual en los últimos congresos, este esfuerzo no ha querido restringirse a un ámbito exclusivamente germano, y han planteado un segundo volumen que afronta una comparación con otras regiones centroeuropeas, tratando de insertar la prehistoria centroeuropea en un marco general no sólo de Alemania, sino también Suiza con un hábitat junto a grandes lagos —Hafner—, el este de Austria —Kern *et alii*, Krenn-Leeb—, Bohemia —Langová *et alii*, Ernée *et alii*—, Eslovaquia —Bátora—, Polonia, focalizada en el noroeste, Pomerania y la gran Polonia —Czebreszuk *et alii*—, los Cárpatos húngaros y rumanos —Dani *et alii*, Gogáltan—, con hallazgos sorprendentes como las manos de barro de Vlaha Pad (Rumanía), que muestran que las grandes cabañas —*longhouses*— con varios postes centrales y techumbre a dos aguas se extendían por buena parte de estos territorios.

Esto también se afronta para el ámbito atlántico, Dinamarca —Nielsen—, Holanda —Fokkens—, Gran Bretaña e Irlanda —Gibson— y un estudio particular en la isla de Molène en Finisterre, Francia —Pailler *et alii*— con cabañas ovales con cimentación en piedra. En algunas de estas regiones como Dinamarca destaca la evolución de las grandes cabañas con una hilera de postes centrales hacia otras con dos hileras de postes centrales a partir de la transición al Bronce I, que aparecen algunos también en la fase de Unetice —Conrad, Schunke y Stäuble, Küssner y Wechler—. Por otra parte, estas grandes cabañas están ausentes en el Reino Unido, sustituidas por estructuras circulares más pequeñas y menos robustas.

En la región mediterránea, para la península ibérica se hacen estudios puntuales sobre el poblado más grande, donde prácticamente se desconocían las estructuras domésticas, Valencina de la Concepción en el Bajo Guadalquivir —Schuhmacher *et alii*—, o con un marco más amplio, las regiones septentrionales del Sureste ibérico, Alicante y Albacete —Jover *et alii*— y en el noroeste de Murcia, dentro del ámbito argárico del Sureste, donde hay una serie de asentamientos muy pequeños que controlan diferentes pasos y rutas —Moreno y Bonora—.

Esto mismo sucede para Italia con cabañas identificadas en excavaciones de urgencia en la ciudad de

Parma (Emilia-Romagna) —Bernabò Brea *et alii*—, o en tres poblados en Campania noroccidental afectados por la erupción del Avellino, Nola, Gricignano y Afragola —Albore Livadie— donde se aprecia la proyección meridional de las grandes cabañas con una hilera central de postes. Ya en ámbitos insulares se incluye una cabaña de Castelluccio di Noto, Siracusa, en Sicilia —Knoll y Crispino—, mientras para el Egeo solo se presenta una síntesis general del importante asentamiento fortificado de Kolonna en la isla de Aegina —Gauss—, donde en el Heládico Inicial II —Calcolítico Final— hacen su aparición viviendas rectangulares de dos pisos con techos a dos aguas —*corridor houses*—, ofreciéndose una buena síntesis de las fases Kolonna II-VI, durante el Heládico Inicial II-III.

El importante peso de las regiones centrales de Alemania y el desarrollo del urbanismo probablemente han influido para que los editores no amplíen su ámbito comparativo a otros contextos contemporáneos como el Próximo Oriente.

Para facilitar su divulgación, la introducción se presenta bilingüe en alemán e inglés, todas las figuras también tienen el pie bilingüe y los dos volúmenes se han publicado sólo un año después de su celebración. El carácter centroeuropeo hace que dos tercios de las contribuciones, principalmente las centroeuropeas, estén en alemán y las restantes en inglés, salvo el artículo de los poblados de la Campania en francés.

Resulta, en conclusión, un avance fundamental sobre los patrones de asentamiento y tipos de grandes cabañas en Europa central, que permitirá profundizar con datos precisos en un próximo futuro en la organización social de estos grupos arqueológicos, enmarcado con una amplia visión europea del mismo fenómeno en contextos contemporáneos desde los Cárpatos a Polonia o desde Dinamarca y el Reino Unido hasta la península ibérica.

ALFREDO MEDEROS MARTÍN
Departamento de Prehistoria y Arqueología
Universidad Autónoma de Madrid
alfredo.mederos@uam.es

Gomes, F.B. (2021): *A necrópole do Olival do Senhor dos Mártires (Alcácer do Sal, Portugal). Práticas funerárias, Cultura Material e Identidade(s) na Idade do Ferro do Baixo Sado (séculos VII – II a.n.e.)*. Estudos & Memórias, 17. UNIARQ/FL-UL. Lisboa. 560 pp. ISBN: 978-989-53453-5-9

En este libro —que supone una adaptación de su tesis doctoral— Francisco B. Gomes presenta un estudio integral y exhaustivo de la necrópolis de Olival do Senhor dos Mártires¹ (Alcácer do Sal, Portugal). Este yacimiento cuenta con una dilatada trayectoria de investigación que ha demostrado la utilización del mismo en cronologías que abarcan desde el Bronce Final hasta época romano-republicana. A pesar de ello, la gran mayoría de trabajos se han centrado en elementos concretos, requiriéndose de una lectura transversal y exhaustiva que analice el total de los materiales recuperados, pero también otras cuestiones determinantes como el desarrollo de las diferentes investigaciones en su contexto; es decir, la historiografía de OSM, o las tipologías constructivas y formales de los diferentes enterramientos. Todo ello sin olvidar la necesidad de relacionar estos datos con fenómenos e interpretaciones más amplios dentro de un marco sociocultural que permita una mejor aproximación y comprensión de los procesos que se desarrollaron durante todo el primer milenio a.n.e. en el sur del actual territorio portugués.

Este es el objetivo del autor y, para la consecución del mismo, no parte de cero. A los trabajos previos de diferentes investigadores suma sus estudios propios, plasmados en diversos artículos en los que se tratan diferentes aspectos de la necrópolis, contando, de tal modo, con una sólida base sobre la que construir la continuación de su estudio. Así, la obra se inaugura —tras un prólogo firmado por la profesora Ana Margarida Arruda, directora de tesis del autor— con un capítulo dedicado a la ubicación, el paisaje y el contexto histórico de la necrópolis alcacereña. Este lleva por título «O Olival do Senhor dos Mártires e o Baixo Sado: Implatação espacial,

¹ En adelante nos referiremos a la misma como OSM, siguiendo la nomenclatura del autor.